

## 若き農業経営者たちへ

幕末の歴史に大きな足跡を残した先人たちの没年を聞くと、その年齢の若さと共に、志しの高さ、歴史認識、構想力と実行力そして後世に対しても果たした役割の大きさに我々は感嘆する。

彼らの没年を列挙すれば、吉田松陰29歳（1830～1859年）、高杉晋作28歳（1830～1867年）、久坂玄端24歳（1840～1864年）、坂本竜馬34歳（1833～1867年）、木戸考允44歳（1833～1877年）、伊藤博文68歳（1841～1909年）、勝海舟72歳（1823～1899年）、井上馨80歳（1835～1915年）、山県有朋84歳（1823～1922年）などである。そして、吉田松陰がペリー提督の黒船で密出国を試みたのは23

歳の時であり、高杉晋作が藩命を受けた上海へ渡ったのも23歳だった。

なぜ彼らは、そんな若さで日本の進むべき方向を見抜き、そして時代をリードすることができたのか。彼らが並外れて優れた人々であつたことは言うまでもない。それと同時に、幕末というひとつの時代の終焉が彼らに場を与えたのだともいえる。草に産み付けられた卵が青虫に孵化り、蛹の形で冬を越ぬ蝶に変身していく。そして、まだ羽の濡れた羽化したばかりの蝶は若々しくとも、彼らの体の中にはそれまでの歴史の体験が刻み込まれているのであり、さらに彼らは次世代を生み出す役割を担つて登場してくるのである。歴史というのもそんな経過を経ていくのであり、人は時代の子供であるとともに、歴史の遺産なのである。

話は変わるが、筆者が農機具の業界雑誌の編集という仕事を通じて農業関係の仕事を始めて26年になる。その間、たくさん「江刺の稻」とは、用排水路に手刺しされ、そのまま育った稻。全く管理されていないこの稻が、手をかけて育てた畦の内側の稻より立派な成長を見せている。「江刺の稻」の存在は、我々に何を教えるのか。土と自然の不思議から農業と経営の可能性を考えたい。

「江刺の稻」の時は、用排水路に手刺しされ、そのまま育った稻。全く管理されていないこの稻が、手をかけて育てた畦の内側の稻より立派な成長を見せている。「江刺の稻」の存在は、我々に何を教えるのか。土と自然の不思議から農業と経営の可能性を考えたい。

農業としてわが国の形が第何回目かの開国の時代を迎える中で、農業の世界にも新しい時代新しい世界で、たくましくそして伸びやかに、日本農業を担うにふさわしい歴史を受け継ぎ、新しい時代を作る世代が育つてきている。

僕が最近出会う若い農業経営者たちは、次ぎの一段も、階段が次ぎに転倒する方向も明瞭に見えつつ自信を持つて足早に次々と足を踏み出しているよううに思える。彼らは「食べる人」のためにこそ農業に取り組む者たちであり、彼らに見えているのは「お天道様」と「お客様」なのだと思う。

そして、そんな若い人々に言つておきたい。君たちに改革の担い手としてのバトンを手渡すためにこそ、時代を切り開いてきたたくさんの無名の人々がいたことを忘れるべきではない、と。

んの農家や農業にかかる職業人たち

に出会ってきた。現在の年齢で言えば、

90歳位の方から20代まで様々な年代の人々である。同じ農家であつても経営

人々である。たぶん歴史とは、ピサの斜塔のよう

に傾いた螺旋階段を上つていく形の循環なのであり、それはやがて重力で転倒する。それが歴史の転換点なのであ

り、その時から次の螺旋階段は始まる

のだと。そして、人はやがて転倒する螺旋階段を後戻りすることを許されず

に押し合い圧し合いしながら上つてい

き、ある者はその途中で足を踏み外し

転落していく。しかも、その階段はあらかじめ構築されているものではなく、人が何もない中空に足を踏み出すことで新たな階段の一段ができる

く。足を踏み出せない者に次ぎの一段は無いのだ。

僕が最近出会う若い農業経営者たちは、次ぎの一段も、階段が次ぎに転倒する方向も明瞭に見えつつ自信を持つて足早に次々と足を踏み出しているよううに思える。彼らは「食べる人」のためにこそ農業に取り組む者たちであり、彼らに見えているのは「お天道様」と「お客様」なのだと思う。

そして、そんな若い人々に言つておきたい。君たちに改革の担い手としてのバトンを手渡すためにこそ、時代を

切り開いてきたたくさんの無名の人々がいたことを忘れるべきではない、と。

## 江刺の稻

「江刺の稻」とは、用排水路に手刺しされ、そのまま育った稻。全く管理されていないこの稻が、手をかけて育てた畦の内側の稻より立派な成長を見せている。「江刺の稻」の存在は、我々に何を教えるのか。土と自然の不思議から農業と経営の可能性を考えたい。